

## **BAB II**

### **LANDASAN TEORI**

#### **A. Tinjauan tentang Perencanaan Partisipatori.**

##### **1. Definisi Perencanaan Partisipatori.**

Pada hakikatnya perencanaan adalah suatu rangkaian proses kegiatan menyiapkan keputusan mengenai apa yang diharapkan terjadi (peristiwa, keadaan, suasana, dan sebagainya) dan apa yang akan dilakukan (intensifikasi, eksistensifikasi, revisi, renovasi, substitusi, kreasi, dan sebagainya). Rangkaian proses kegiatan itu dilaksanakan agar harapan tersebut dapat terwujud menjadi kenyataan di masa yang akan datang, yaitu dalam jangka waktu 1, 5, 10, 15, hingga 50 tahun yang akan datang.

Kajian tentang perencanaan pada dasarnya selalu terkait dengan konsep manajemen atau administrasi. Hal itu dapat dimaklumi karena baik dalam konsep manajemen ataupun administrasi, perencanaan merupakan unsur dan fungsinya yang pertama dan utama.

Sebagai salah satu fungsi manajemen, perencanaan menempati fungsi yang pertama dan utama diantara fungsi-fungsi manajemen yang lain, misalnya POAC, PDCA, dan sebagainya. Menempatkan perencanaan dalam fungsi pertama. Para pakar manajemen menyatakan bahwa apabila perencanaan telah selesai dan dilakukan dengan benar maka sebagian besar pekerjaan telah selesai dilaksanakan.



- a. Cunningham, bahwa perencanaan adalah menyeleksi dan menghubungkan pengetahuan, fakta-fakta, dan imajinasi-imajinasi dan asumsi-asumsi untuk masa yang akan datang untuk tujuan memvisualisasikan dan memformulasi hasil yang diinginkan, urutan kegiatan yang diperlukan dan perilaku dalam batas-batas yang dapat diterima yang akan digunakan dalam penyelesaian.
- b. Arthur W. Steller dalam bukunya “curriculum planning” mengemukakan bahwa perencanaan adalah hubungan antara apa adanya sekarang (what is) dengan bagaimana seharusnya (what should be) yang bertalian dengan kebutuhan, penentuan tujuan, prioritas, program, dan alokasi sumber. Perencanaan di sini menekankan pada usaha mengisi kesenjangan antara keadaan sekarang dengan keadaan masa yang akan datang yang sesuai dengan yang dicita-citakan.
- c. Stephen P. Robbins “The Administration of Process” menyatakan bahwa perencanaan adalah suatu cara mengantisipasi dan mengembangkan perubahan.

Ketiga definisi yang telah dikemukakan di atas memperlihatkan rumusan dan tekanan yang berbeda. Yang pertama mencari wujud yang akan datang serta mencari usaha mencapainya. Sedangkan yang kedua berusaha menghilangkan kesenjangan antara keadaan sekarang dengan keadaan yang akan datang. Sedangkan yang ketiga ingin mengubah keadaan agar sejalan dengan lingkungan yang juga berubah. Tetapi pada hakikatnya semuanya

memiliki kesamaan yaitu sama-sama ingin mencari dan mencapai wujud yang akan datang, tetapi yang pertama dan yang kedua tidak menyebutkan secara eksplisit bahwa wujud yang dicari itu akibat dari terjadinya perubahan, termasuk perubahan dalam cita-cita.<sup>3</sup>

Berbagai pengertian dan pandangan tentang pandangan tentang perencanaan di atas tidak dimaksudkan untuk memunculkan atau menambah kebingungan. Dengan pemaparan tersebut diharapkan kita memiliki wawasan dan pemahaman yang luas mengenai perencanaan. Dengan demikian, diharapkan pemahaman tentang perencanaan menjadi kepemilikan sendiri, dapat membentuk pola pikir yang jernih, yang selanjutnya mampu menjelaskan pengertian perencanaan dalam bahasa dan pemahaman sendiri pula.

Telah lanjut, Bedjo Siswanto menegaskan bahwa suatu proses perencanaan adalah aktivitas yang saling kait mengkait dan berusaha mengefektifkan serta mengefisiensikan proses dari suatu organisasi sebagai suatu sistem. Sistem disini difahami sebagai bahwa untuk mencapai tujuan organisasi mengharuskan adanya energi antar subsistem. Berdasarkan definisi tersebut, perencanaan minimum mempunyai 3 karakteristik, yaitu;

- a. Perencanaan tersebut harus menyangkut masa yang akan datang.
- b. Rencana harus menyangkut tindakan.

---

<sup>3</sup> Made Pidarta, *Perencanaan Pendidikan Partisipatori dengan Pendekatan Sistem*, (Jakarta; RInneka Cipta, 2005) 1-3

- c. Terdapat suatu elemen identifikasi pribadi atau organisasi yaitu serangkaian tindakan di masa yang akan datang yang akan diambil oleh perencana atau seorang yang ditunjuk olehnya atau atas namanya dalam organisasi.<sup>4</sup>

Perencanaan adalah kegiatan pertama yang harus dilaksanakan dalam administrasi. Rencana merupakan serangkaian keputusan sebagai pedoman pelaksanaan kegiatan di masa yang akan datang. Rencana yang baik hendaknya diarahkan kepada tujuan (goal oriented). Rencana secara jelas dapat dikemukakan sebagai;

- a. Apa yang akan dicapai, berkenaan dengan penentuan tujuan.
- b. Mengapa hal itu perlu dilakukan, berkenaan dengan alasan atau motif perlunya kegiatan tersebut.
- c. Bagaimana akan dilaksanakan, berkenaan dengan prosedur kerja, sasaran dan biaya.
- d. Bilamana akan dilaksanakan, berkenaan dengan menjadwalkan kegiatan kerja atau pelaksanaan dengan prosedur kerja atau pentahapan kegiatan sampai dengan selesai.
- e. Siapa yang akan melaksanakan, berkenaan dengan orang-orang yang turut terlibat dalam penyelesaian kegiatan-kegiatan.

---

<sup>4</sup> Malayu S.P. Hasibuan, *Manajemen; Dasar, Pengertian, dan Masalah*. (Jakarta; Bumi Aksara, 2001) 3-4



Oleh sebab itu hubungan lembaga pendidikan dengan masyarakat perlu ditingkatkan.<sup>7</sup>

Guru-guru diharapkan menjadi rantai penghubung antara rumah, para siswa dan sekolah. Dengan kerja sama, para orang tua dan guru-guru dapat menyiapkan bersama situasi yang kaya akan informasi yang akan digunakan untuk membuat sekolah sebagai tempat memperoleh pengalaman positif baik bagi para siswa maupun bagi para anggota keluarga lainnya. Juga Karena pendidikan didukung secara langsung dan tidak langsung oleh para orang tua, mereka punya hak dan tanggung jawab untuk terlibat di dalamnya. Melalui kerja sama ini para orang tua akan meneruskan dukungan mereka kepada sekolah baik secara financial maupun ide-ide.<sup>8</sup>

Rumusan mengenai proses hubungan lembaga pendidikan dengan masyarakat dapat dilaksanakan sebagai berikut;

- a. Rencanakan hubungan lembaga pendidikan dengan masyarakat dan monitor hubungan tersebut dilakukan oleh suatu tim. Tim tersebut hendaklah terdiri dari wakil-wakil pengajar, orang tua, dan siswa.
- b. Tentukan frekuensi dan efektifitas komunikasi. Alat-alat komunikasi dapat dipilih satu atau beberapa dari;
  - 1) Barang cetakan,
  - 2) Audiovisual,

---

<sup>7</sup> Made Pidarta, *Perencanaan...*, 33

<sup>8</sup> Made Pidarta, *Perencanaan...*, 34

- 3) Media identitas lembag; kartu uniform, lambing, gedung, dsb.
- 4) Surat kabar,
- 5) Kejadian-kejadian; pertemuan, ceramah, dan kegiatan lainnya,
- 6) Menghadirkan ahli pidato untuk mempopulerkan lembaga,
- 7) Layanan telepon umum, dan
- 8) Kontak perorangan.

Masing-masing alat komunikasi tersebut hanya cocok untuk kegiatan kerjasama tertentu.

- c. Personalia sekolah perlu dimotivasi untuk berpartisipasi dan didasarkan akan kepentingan kondisi rumah dan tetangga bagi kemajuan para siswa. Tim mengadakan pertemuan-pertemuan dengan para personalia itu, mengajak mereka berpartisipasi dan bergotong royong melaksanakan tugas bersama.
- d. Memotivasi para orangtua/masyarakat untuk berpartisipasi dalam program hubungan dengan lembaga pendidikan dan menyarankan kepada mereka untuk ikut mengambil keputusan. Keputusan yang diambil bersama oleh lembaga pendidikan, masyarakat, dan wakil-wakil siswa lebih menjamin kelancaran pelaksanaannya dari pada kalau diputuskan hanya oleh lembaga pendidikan saja.
- e. Libatkan pra orang tua dalam perencanaan tentang pendidikan putra-putra mereka. Dan libatkan pula mereka dalam memonitor kemajuannya. Dengan teknik pelibatan ini para orangtua akan merasa ikut sebagai



bagian dalam personalia pendidikan, ikut memiliki lembaga pendidikan itu, dan ikut memperjuangkannya untuk mensukseskan putra mereka dan kemajuan lembaga.

- f. Libatkan para orang tua/masyarakat dalam memecahkan masalah yang berkaitan dengan performa putra mereka. Misalnya kenakalan baik di rumah maupun dalam lembaga, kelalaian dalam melaksanakan tugas-tugas yang diberi oleh lembaga, dan sebagainya. Kerjasama ini dimasukkan agar masalah itu lebih mudah dipecahkan dan para orangtua lebih memperhatikan serta waspada terhadap putra-putra mereka.
- g. Beri dorongan kepada orangtua agar ikut mendidik putra-putri mereka, seperti belajar yang teratur, selalu hadir di sekolah, dan sebagainya.
- h. Lembaga pendidikan harus melaporkan kemajuan para siswa kepada orangtua secara teratur dan bermakna. Yang dimaksud bermakna di sini bukanlah hanya melaporkan kemajuan itu dalam bentuk tertulis saja melainkan perlu dilengkapi penjelasan-penjelasan yang dianggap penting.

Antar hubungan lembaga pendidikan dengan komunikasinya merupakan dasar untuk memudahkan pelaksanaan perencanaan partisipatori. Hal seperti ini meletakkan sikap dan kebiasaan lembaga pendidikan dan masyarakat bekerjasama membangun pendidikan. Komunikasi antar lembaga pendidikan dengan masyarakat merupakan realisasi teori *Common Sense* dalam komunikasi, bukan teori kompetisi atau teori control.







menangani lembaganya. Begitu pula pendidikan daerah dapat mandiri menangani pendidikannya.<sup>11</sup>

b. Teori Advocacy

Berbeda dengan teori radikal, maka teori advocer menekankan hal-hal yang bersifat umum dan jamak. Perbedaan-perbedaan lembaga, lingkungan, dan daerah tidak perlu dihiraukan. Dasar perencanaan tidak bertitik tolak pada pengamatan secara empiris, tetapi atas dasar argumentasi yang rasional, logis, dan bernilai.

Kebaikan teori ini adalah untuk kepentingan umum secara nasional. Karena ia meningkatkan kerjasama secara nasional, toleransi, kemanusiaan, perlindungan terhadap minoritas, menekankan hak sama, dan meningkatkan kesejahteraan umum. Teori ini tepat dilaksanakan oleh pemerintah atau badan pusat.

c. Teori Transactive

Teori ini menekankan harkat individu, menjunjung tinggi kepentingan pribadi. Keinginan, kebutuhan-kebutuhan, dan nilai-nilai individu diteliti satu persatu sebelum perencanaan dimulai. Kontak empat mata dilakukan berkali-kali, komunikasi antar pribadi diadakan. Demikianlah ide-ide dievolusikan secara perlahan-perlahan kepada orang-orang yang menaruh perhatian terhadap pendidikan terutama dikalangan personalia lembaga pendidikan.

---

<sup>11</sup> Made Pidarta, *Perencanaan ...* 20





Perencanaan ini juga menekankan sifat desentralisasi. Ia selalu mengadakan kontak hubungan dengan lingkungan atau masyarakat. Artinya si perencana dalam merencanakan obyek tertentu selalu mempertimbangkan faktor-faktor lingkungan. Hal ini mengingatkan kita pada perencanaan dengan pendekatan sistem. Memang teori ini sudah menggunakan pendekatan sistem, hanya dipakai dalam waktu yang terbatas, yakni jangka pendek.

Apa alasan perencanaan ini menekankan pada perencanaan jangka pendek? Karena jangka pendek lebih riil dan mudah diwujudkan dibandingkan dengan jangka panjang. Cunningham menyebut teori ini sebagai "*art of the possible*" yang dia pertentangkan dengan "*art of ideal*" terhadap perencanaan sistem yang berjangka panjang. Teori ini juga disebut "*disjointed-incrementalist*" model adalah konsep pembentukan yang kontinyu pada situasi yang sedang berlangsung, setapak demi setapak, dan dengan tingkat perubahan yang kecil.

Yang dimaksud dengan situasi yang sedang berlangsung di atas adalah situasi sekarang., yang dapat diartikan masa perencanaan yang pendek yaitu 1 tahun. Teori ini diilhami oleh filsafat pragmatisme, yang menyatakan yang baik adalah yang berguna pada masa sekarang. Yang berguna pada masa sekarang hanya dapat ditentukan dan dicari pada masa sekarang. Kita tidak tahu apa-apa dengan masa depan dan memang tidak perlu tahu karena belum member manfaat kepada kita. Tujuan dan alat





dipraktekkan terpisah ia akan mencapai sasaran yang tidak lengkap, sebab masing-masing mempunyai ciri dan penekanannya sendiri.

Masyarakat dan lembaga pendidikannya yang direncanakan tidak selalu konstan, mereka selalu berubah. Satu daerah belum tentu sama dengan masyarakat atau lembaga pendidikan daerah yang lain dalam waktu yang sama. Masyarakat umum atau nasional belum tentu sama dengan masyarakat daerah. Kepribadian masyarakat tertentu belum tentu sama dengan kepribadian masyarakat lain. Kita sebenarnya menghadapi pelbagai corak masyarakat dan lembaga pendidikan secara ruang maupun waktu. Kita tidak dapat menerapkan satu teori tradisional saja dalam merencanakan pendidikan mereka.

Oleh sebab itu, semua teori yang ada harus digunakan. Itulah proses perencanaan yang baru. Dalam kondisi tertentu kita perlu memakai teori radikal bila hal itu kita pandang cocok. Dalam kondisi yang lain kita dapat menggunakan teori transactive bila individu-individu daerah atau lembaga itu sangat sensitive terhadap masalah-masalah pendidikan. Begitu pula kita dapat menggunakan teori advocacy bila kita memandang masyarakat umum lebih dipentingkan daripada masyarakat daerah dalam obyek tertentu yang kita rencanakan. Malah beberapa teori dapat digunakan sekaligus dalam satu perencanaan bila ternyata dengan tiba-tiba kondisi mengalami perubahan.



simulasi. Dalam model ini ada langkah proses, yaitu si calon mempersiapkan diri di rumah secara lisan maupun tertulis dalam bentuk persiapan mengajar. Kemudian mengajar temannya, lalu dapat koreksi dan umpan balik dari teman-temannya dan guru pembimbingnya, kemudian melakukan perbaikan. Metode mengajar dan usaha menguasai kelas adalah merupakan ide asli dari si calon guru, walaupun ide itu sangat mungkin kombinasi dari ide-ide yang sudah ada. Tetapi yang jelas tidak ada satu ide pun yang cocok diterapkan pada semua situasi kelas. Sampai akhirnya ia mempunyai konsep yang relatif jelas tentang bagaimana ia akan mengajar di kelas sesungguhnya. Konsep ini adalah hasil perencanaan model simulasi.

Dalam perencanaan lembaga pendidikan kadang-kadang seorang perencana belum tahu tentang apa yang harus ia kerjakan dalam merencanakan perbaikan suatu unit sekolah, misalnya usaha meningkatkan komitmen para guru dalam aktivitas sekolah. Salah satu cara yang dia tempuh adalah langsung terjun berpura-pura menjadi personalia tetap pada kantor pendidikan tingkat kabupaten yang membawahkan beberapa kepala sekolah. Melalui kerja sama yang akrab, dengan kunjungan berkali-kali ke sekolah, secara diam-diam ia mempengaruhi guru-guru, menciptakan iklim yang baru, membentuk mekanisme kerja yang lebih baik dan sebagainya. Sampai suatu ketika ia melihat bahwa benar-benar terjadi peningkatan komitmen para guru. Dari

keberhasilan ini dia analisa faktor-faktor yang dia kreasikan tadi, mana yang berpengaruh terhadap komitmen itu. Hasil analisa lalu ia olah menjadi konsep pengembangan komitmen guru. Konsep ini adalah merupakan perencanaan model simulasi.

Bila simulasi-simulasi seperti itu dilakukan oleh beberapa perencana, masing-masing di tempat yang berbeda, tetapi obyek yang direncanakan sama, hal ini dapat menjadi game atau dapat juga tidak. Ia akan menjadi model game jika ada usaha membandingkan antara yang satu dengan yang lainnya, dengan aturan permainan yang sesuai. Atas dasar aturan itu, perencana dapat dinyatakan sebagai pemenang yang kemudian hasil perencanaannya akan diambil untuk diimplementasikan lebih luas.<sup>16</sup>

### **3. Prosedur Perencanaan Partisipatori**

Setiap kegiatan mempunyai prosedur, yaitu suatu cara yang ditempuh dalam kegiatan itu untuk mencapai apa yang dicita-citakan. Prosedur dalam perencanaan adalah cara yang ditempuh oleh para perencana untuk merealisasikan usahanya agar dapat terwujud suatu konsep perencanaan. Prosedur perencanaan adalah langkah-langkah yang ditempuh dalam proses perencanaan. Prosedur yang ditempuh oleh para perencana pendidikan seringkali bervariasi, tetapi dalam garis besarnya adalah sama.<sup>17</sup>

---

<sup>16</sup> Made Pidarta, *Perencanaan...*, 26-28

<sup>17</sup> Made Pidarta, *Perencanaan...*, 32

Rencana memberikan sasaran bagi organisasi dan menetapkan prosedur untuk mencapainya. Selain itu, rencana memungkinkan;

- a. Organisasi memperoleh serta mengikat sumber-sumber daya yang diperlukan mencapai tujuannya.
- b. Para anggota organisasi untuk melaksanakan kegiatan-kegiatan yang konsisten dengan berbagai tujuan dan prosedur yang telah dipilih.
- c. Kemajuan dapat terus dimonitor, sehingga tindakan korektif dapat diambil bila tingkat kemajuan tidak memuaskan.<sup>18</sup>

Suatu prosedur memberikan sejumlah instruksi yang terperinci untuk pelaksanaan serangkaian kegiatan yang terjadi secara teratur. Instruksi-instruksi terperinci ini mengarahkan para karyawan dalam pelaksanaan tugas-tugas dan membantu untuk menjamin pendekatan yang konsisten pada situasi tertentu. Prosedur paling tidak sangat berguna untuk;

- a. Menghemat usaha manajerial.
- b. Memudahkan pendelegasian wewenang dan penempatan tanggung jawab.
- c. Menimbulkan pengembangan metoda-metoda operasi yang lebih efisien.
- d. Memudahkan pengawasan.
- e. Memungkinkan penghematan personalia.
- f. Membantu kegiatan-kegiatan koordinasi.<sup>19</sup>

---

<sup>18</sup> James A.F Stoner dan Charles Wankel, *Perencanaan dan Pengambilan Keputusan Dalam Manajemen*, terjm; Sahat Simamora (Jakarta; Rineka Cipta, 1993) 22

<sup>19</sup> Hani Handoko, *Manajemen...*, 90



- b. Menyelesaikan perubahan dalam bentuk kebutuhan.
- c. Mengidentifikasi tujuan dan prioritas.
- d. Membentuk alternatif-alternatif penyelesaian.
- e. Mengimplementasi, menilai, dan memodifikasi.

Sedangkan menurut William G. Cunningham, prosedur atau langkah-langkah perencanaan, sebagai berikut:

- a. Menentukan tujuan dan kebijakan.
- b. Menentukan alat-alat yang akan dipakai mencapai tujuan tersebut.
- c. Menentukan sumber-sumber pendidikan seperti materi, uang, personalia, dan media belajar.
- d. Mengorganisasi yaitu memperbaiki hubungan antara orang-orang dengan kelompok.<sup>21</sup>

Di samping hal di atas, sebagai pembanding Hani Handoko merumuskan langkah-langkah dan tahapan-tahapan dalam perencanaan pendidikan pada tataran sistemnya (operasional, institusional, dan struktural) dapat dijelaskan sebagai berikut;

- a. Mendefinisikan permasalahan perencanaan, meliputi; ruang lingkup permasalahan, pengkajian sejarah pendidikan, perbedaan antara kenyataan dan harapan, sumber daya dan hambatan perencanaan, serta menentukan bagian-bagian dari perencanaan beserta prioritasnya.

---

<sup>21</sup> Made Pidarta, *Perencanaan Pendidikan...* 101





merekonstruksi kebiasaan otoriter tradisional di lembaga guna mendorong kerjasama, pengambilan keputusan yang desentralisasi, terbuka dan bersifat sahabat atau musyawarah.

#### **4. Faktor-Faktor yang Melatarbelakangi Penerapan Perencanaan Partisipatori**

Kurang lebih sekitar 25 tahun (1945-1970) sistem pendidikan di seluruh dunia sangat dipengaruhi oleh adanya perubahan dalam ilmu pengetahuan, teknologi, sosial, ekonomi, dan politik. Perkembangan itu memberikan tekanan dalam masalah pendidikan yang jauh lebih berat dan semua itu harus dihadapi. Mereka telah berhasil mengatasi masalah-masalah tersebut, tetapi manajemen dan perencanaan sebagai alatnya telah terbukti sangat kurang tepat untuk situasi terbaru ini. Secara jujur pula harus mengagumi bahwa mereka telah berhasil menghadapi ketegangan-ketegangan dan kegagalan, serta lebih dapat dimengerti bahwa dengan ujian pengalaman yang berat itu suatu bentuk perencanaan yang baru akan menjadi sangat penting, sebagai ciri utama yang harus dimiliki.

Terjadinya Perang Dunia II telah mengakibatkan kekacauan dalam sistem pendidikan di beberapa Negara. Kebanyakan Negara menginginkan kembali pada sistem pendidikan yang normal seperti sebelum perang. Beberapa masalah mereka hadapi, pembangunan sekolah yang tertunda untuk memenuhi para veteran yang kembali, masalah tenaga kerja, dan sumber daya manusia yang dituntut untuk memenuhi kebutuhan ekonomi serta masalah



kebutuhan itulah yang melakukan perencanaan sendiri, inilah yang disebut dengan perencanaan partisipatori. Dengan kata lain perencanaan partisipatori melibatkan semua personalia lembaga pendidikan dan masyarakat melalui wakil-wakilnya dari kegiatan penentuan kebutuhan sampai dengan perencanaan itu berhasil.<sup>25</sup>

Dengan berpartisipasi dalam perencanaan, komitmen personalia terhadap pelaksanaan pendidikan akan menjadi lebih tinggi, cita-cita mereka semakin meningkat, mereka saling bahu-membahu dan cinta akan pekerjaan. Mereka mengembangkan ketrampilan dan pengetahuannya, mereka bermotivasi tinggi untuk sukses. Hal itu semua diperkuat dengan dikeluarkannya UU no 32 tahun 2004 tentang otonomi daerah dan UU no 25 tahun 1999 tentang perimbangan keuangan pusat dan daerah serta memberikan kewenangan sepenuhnya kepada daerah untuk mengelola daerahnya masing-masing. Diantara beberapa keunggulan perencanaan partisipatori adalah sebagai berikut;

- a. Partisipasi yang besar atau kuat tanpa memandang tingkat ekonomi, memajukan komunikasi dalam perencanaan pendidikan.
- b. Menemukan sendiri kondisi dan nilai yang berubah akan merupakan dasar yang berarti bagi perencanaan pendidikan.<sup>26</sup>

---

<sup>25</sup> Made Pidarta, *Perencanaan...*, 38

<sup>26</sup> Made Pidarta, *Perencanaan...*, 39-40











Definisi lain menyebutkan, profesi adalah suatu pekerjaan yang didasarkan atas studi atau pendidikan intelektual khusus yang tujuannya memberikan pelayanan yang terampil dengan imbalan upah atau gaji yang ditentukan.<sup>33</sup>

Secara singkat, Hornby E. A. menunjukkan pengertian profesi sebagai suatu pekerjaan yang memerlukan pendidikan yang lanjut dan latihan khusus.<sup>34</sup>

Dari itu semua dapat diketahui bahwa suatu profesi menuntut persyaratan yang mendasar ketrampilan teknis lebih rinci, serta kepribadian tertentu. Karena tidak semua pekerjaan menunjuk pada suatu profesi.

Selain pengertian diatas, ada beberapa ahli yang juga memberikan kontribusi pemikirannya mengenai hal ini, yaitu:

- a. Drs. A. Samana yang telah mengutip dari J. Sudarminto dalam bukunya menjelaskan bahwa guru yang berkualifikasi profesional yaitu guru yang tahu secara mendalam tentang apa yang diajarkannya secara efektif dan efisien dan guru tersebut berkepribadian mantap.<sup>35</sup>
- b. Dr. Suharsimi Arikunto, mengutip dari Mochtar Bukhori (1984) menjelaskan perbedaan antara profesi dan hobi
  - Profesi adalah suatu kegiatan yang dilakukan seseorang untuk mendapatkan nafkah

---

<sup>33</sup> Philip Robinson, *Beberapa Persepektif Sosiologi Pendidikan*, (Jakarta: Rajawali, 1986)166

<sup>34</sup> Roestiyah N. K., *Masalah-Masalah Ilmu Keguruan*, (Jakarta: Bina Aksara, 1982)176

<sup>35</sup> A. Samana, *Profesionalisme Keguruan*, (Yogyakarta: Kanisius, 1994)21











- b. Seorang pekerja professional secara relative memerlukan waktu yang panjang untuk mempelajari konsep serta prinsip-prinsip pengetahuan khusus yang mendukung keahliannya.
- c. Memiliki kualifikasi tertentu untuk memasuki profesi tersebut mampu berkembang dalam pertumbuhan jabatan
- d. Memiliki kode etik yang mengatur keanggotaan, tingkah laku, sikap dan cara kerja
- e. Membutuhkan suatu kegiatan intelektual yang tinggi
- f. Adanya organisasi yang meningkatkan standar pelayanan, disiplin diri dalam profesi serta kesejahteraan anggotanya
- g. Memberikan kesempatan untuk kemajuan, spesialisasi, dan kemandirian
- h. Memandang profesi sebagai karir hidup (live career), dan menjadi seorang anggota yang permanen.<sup>44</sup>

Disamping hal diatas, sebenarnya masih ada persyaratan lain yang harus dipenuhi oleh setiap pekerjaan yang tergolong dalam satu profesi, yaitu:

- a. Memiliki kode etik sebagai acuan dalam melakukan tugas dan fungsinya
- b. Memiliki klien atau obyek layanan yang tetap seperti dokter dengan pasiennya, dan guru dengan muridnya
- c. Diakui oleh masyarakat karena memang diperlukan jasanya di masyarakat.<sup>45</sup>

---

<sup>44</sup> Suharsimi Arikunto, *Manajemen Pengajaran....*,235-236

<sup>45</sup> M.Uzer Usman, *Menjadi Guru....*,15

Dari beberapa uraian diatas dapat ditarik sebuah konklusi bahwa jabatan guru tergolong jabatan professional, karena telah memiliki ciri-ciri yang sudah dikemukakan oleh para ahli di atas, walaupun sejauh ini belum berjalan secara maksimal. namun upaya untuk mencapai standar guru professional, pemerintah terus berupaya untuk menggapainya. Selain dengan kebijakan dan usaha pemerintah hal ini juga tergantung niat, prilaku, dan komitmen dari guru sendiri dan organisasi yang berhubungan dengan itu.

### **3. Aspek Profesionalitas dan Kompetensi Guru.**

#### **a. Aspek Profesionalitas.**

Penjelasan tentang makna konsep dan aplikasi professional tidak lepas dari beberapa aspek penting yang saling terkait satu sama lain, yaitu berkaitan dengan aspek pengetahuan, (knowledge), ketrampilan (skill) dan aspek sikap mental (attitude). Yang terakhir ini memiliki catatan khusus yang melekat dalam diri professional sejati, yaitu terbuka terhadap pendapat ataupun nilai-nilai baru yang lebih positif, menerima perbedaan pendapat serta berlaku jujur.

Pengetahuan, ketrampilan dan mental adalah setara dan sama pentingnya sebagai fondasi yang mana kualitas-kualitas professional itu dibangun dan dikembangkan serta diasah secara terus menerus. Kombinasi ketiga komponen itu pulalah substansi konsep professional.

Dengan demikian setiap orang yang berkarya di bidang apapun pada dasarnya menyandang predikat professional. Sepanjang proses kerja







- Melaksanakan program belajar mengajar.
  - Mengetahui kemampuan (entry behavior) anak didik.
  - Merencanakan dan melaksanakan pengajaran remedial.
- c) Mengelola kelas;
- Mengatur tata ruang kelas.
  - Menciptakan iklim belajar mengajar yang berarti.
- d) Menggunakan media/sumber;
- Mengetahui, memilih dan menggunakan media.
  - Membuat alat bantu pelajaran sederhana.
  - Menggunakan dan mengelola laboratorium dalam PBM.
  - Mengembangkan laboratorium.
  - Menggunakan perpustakaan dalam PBM.
  - Menggunakan micro teaching unit dalam program pengalaman lapangan.
- e) Mengetahui landasan-landasan kependidikan.
- f) Mengelola interaksi belajar mengajar.
- g) Menilai prestasi siswa untuk kepentingan pengajaran.
- h) Mengetahui fungsi dan layanan bimbingan dan penyuluhan di sekolah;
- Mengetahui fungsi dan program layanan bimbingan dan penyuluhan di sekolah.





tetapi juga dituntut untuk bertanggung jawab dalam berbagai hal. Peters mengemukakan ada tiga tugas dan tanggung jawab guru, yaitu;

- a. Guru sebagai pengajar.
- b. Guru sebagai pembimbing.
- c. Guru sebagai administrator kelas.

Guru sebagai tenaga pengajar lebih menekankan tugas dalam merencanakan dan melaksanakan pengajaran. Dari itu guru dituntut untuk memiliki pengetahuan dan ketrampilan teknik mengajar disamping menguasai ilmu atau bahan yang akan diajarkannya. Guru sebagai pembimbing menekankan pada tugas, memberikan bantuan kepada siswa dalam pemecahan masalah yang dihadapinya. Tugas itu merupakan aspek mendidik sebab tidak hanya berkenaan dengan penyampaian ilmu pengetahuan tetapi juga menyangkut perkembangan kepribadian dan pembentukan nilai-nilai para siswa.

Berkaitan dengan ini, Amstrong membagi tugas dan tanggung jawab guru ke dalam lima hal, yaitu;

- a. Tanggung jawab dalam pengajaran.
- b. Tanggung jawab dalam memberikan bimbingan.
- c. Tanggung jawab dalam mengembangkan kurikulum.
- d. Tanggung jawab dalam mengembangkan profesi.



















